

ES NECESARIO PASAR DE UNA ESTRATEGIA
DE NEGOCIACION A OTRA DE LUCHA

Carlos ALTAMIRANO. Secretario General del Partido Socialista de Chile.

Discurso pronunciado en Bruselas, el 25 de abril de 1980, en la Celebración del 47 ANIVERSARIO DEL PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE.

DISCUSION FRATERNAL Y LUCHA UNITARIA CONTRA LA TIRANIA .

Compañeras y compañeros del Partido Socialista y demás colectividades políticas, chilenas y no chilenas que nos honran esta tarde con su presencia acá :

No resulta fácil dirigir la palabra en nuestro 47 Aniversario, a una representación tan plural y heterogénea de fuerzas políticas, cuya presencia, como he expresado, agradecemos hoy aquí.

Para ningún compañero y compañera chilena es un misterio que existen en la izquierda posiciones políticas distintas. No podemos expresar sino que nuestra profunda satisfacción, sabiendo esto, el que uds; hayan venido esta tarde acá a testimoniar con su presencia el anhelo y el deseo del conjunto de los chilenos de librar una lucha unitaria en contra de la tiranía que agobia nuestro país. Esta debiera haber sido una práctica que debió haberse mantenido en la izquierda chilena y sobre todo en la Unidad Popular. Debimos ser capaces de confrontar posiciones, de enfrentar una dura - si se quiere- lucha ideológica dentro de la necesaria fraternidad y solidaridad que debe existir entre los revolucionarios y combatientes de una misma causa.

Hablo en términos pasados porque a nuestro juicio, desde hace ya un largo tiempo, la izquierda, las organizaciones que componen la Unidad Popular, hemos, digo en plural, perdido la costumbre y el hábito de dialogar, de disentir, de discrepar, de confrontar opiniones y hemos optado más bien por el camino de las imposiciones y no por el camino del convencimiento y del consenso.

CRISIS DE LA IZQUIERDA: PAPEL DEL PARTIDO SOCIALISTA .

Esto a nuestro juicio ha llevado a una profunda crisis no solo del socialismo chileno, que evidentemente lo está, sino que del conjunto de la izquierda, Unos más otros menos. Las crisis de unos se notan más que las crisis de los otros, pero en definitiva las distintas organizaciones de la izquierda chilena atraviesan hoy por una gran crisis. Crisis que se debe a la necesidad de reformular nuestros proyectos, y para hablar en singular, de "nuestro proyecto socialista". Este no podrá ser el mismo que tuvimos ayer cuando las condiciones políticas -sociales eran fundamentalmente diversas a las que existen hoy. El socialismo chileno constituyó una organización única y singular entre los Partidos Socialistas del mundo y son éstas las singularidades las que hemos tratado de defender, porque consideramos que mantienen plena vigencia. El PARTIDO SOCIALISTA levanta banderas autónomas cuando gran parte del movimiento obrero internacional reconocía determinado centro ideológico en el mundo. Desde un comienzo, nuestro pequeño Partido, y en un país pequeño y perdido en el mundo, como es CHILE, reivindicó el derecho a elaborar sus propias líneas estratégicas y tácticas, cuando sostener esto , hoy aceptado por la abrumadora mayoría de los partidos comunistas , era una grave aberración. Nuestro Partido tenía razón. Y hoy el movimiento obrero internacional no solo reconoce este derecho, empezando por el Partido Comunista de la URSS, sino que todos hablan de una vía nacional para construir el socialismo en Francia o en Italia , o de vías propias.

El socialismo chileno desde un comienzo asumió el marxismo-leninismo de una forma no dogmática y ajena a todo consignismo. Hoy día la abrumadora mayoría de los partidos obreros del mundo y de las organizaciones revolucionarias, también piensan que no es posible repetir ciertos esquemas, modelos o frases hechas y que es necesario, como ya lo he expresado, elaborar sus líneas fundamentales, estratégicas y tácticas de acuerdo a la propia realidad.

Los socialistas siempre reconocimos la necesidad de valorar el factor democrático y el elemento democrático en su vida interna. Hoy día las principales organizaciones marxistas y leninistas del mundo, especialmente los partidos que se denominan eurocomunistas, reconocen la necesidad de reivindicar el elemento democrático, como esencial para el desarrollo de la vida interna partidaria.

El Partido SOCIALISTA, mucho antes que una prolifera literatura cientista-política, y de economistas latinoamericanos, negara un rol nacional y autónomo a las burguesías latinoamericanas. Mucho antes que existiera esta literatura ya nuestro Partido pensaba que no era posible el desarrollo de los procesos revolucionarios, como lo planteaba en ese entonces el P. Comunista, de acuerdo con etapas y que previa a una etapa socialista era necesaria una democrático-burguesa.

Nosotros planteamos hace ya muchos años que el proceso tenía un carácter único e ininterrumpido y que nuestra burguesía y que difícilmente las burguesías del resto de los países latinoamericanos podrían encabezar proyectos nacionales autónomos e independientes del imperialismo norteamericano. Hoy día por lo menos en la declaración de los Partidos Comunistas de A. Latina, hecha en la Conferencia que se celebrara hace un par de años en CUBA, han reconocido esta realidad. Nosotros hace 20 años que la planteamos. En función de esta concepción, oponiéndonos a la línea del Frente Popular, levantamos la línea del FRENTE DE TRABAJADORES, que fue la que en definitiva se impuso en CHILE y la que permitió la victoria de SALVADOR ALLENDE. En ese entonces pensábamos que era fundamental constituir nuestra propia fuerza., formular nuestra propia propuesta histórica al pueblo de CHILE y no transformar al movimiento obrero y popular chileno, como ya se ha dicho tanto, en furgón de cola de los partidos burgueses, con tal o cual nombre según de la época histórica de que habláramos.

PARTICULARIDAD DEL SOCIALISMO CHILENO

Son éstas y muchas otras características las que le dieron una singularidad al SOCIALISMO CHILENO. Yo diría que la principal de ellas consistió en que el Partido, desde un comienzo, denunció la deformación stalinista como una gravísima distorsión y deformación en la construcción del socialismo. Sin embargo, no concluyó ni, terminó siendo una fuerza reformista, ni una fuerza administradora del sistema capitalista. Cuando denunciaba el stalinismo como una grave deformación del socialismo, aun así asumió las banderas revolucionarias. No por negar la deformación que se había producido en la URSS, el partido se convertía en reformista. Esta característica, no me atrevo a decir que es única en el mundo, pero tal vez muy pocos otros partidos puedan exhibirla como tal. Estas características del socialismo chileno permitieron la victoria de septiembre de 1970 y facilitaron o permitieron que en CHILE se realizara una de las experiencias más singulares entre las experiencias revolucionarias de este siglo.

Más allá de la revolución Rusa, China, de la revolución Cubana, quizás no haya otra tan especial, única y original como la revolución que intentamos llevar adelante. Es cierto que en definitiva fuimos derrotados, precisamente por graves insuficiencias en la teoría revolucionaria, pero el apoyo mundial que hemos encontrado a nuestra causa, no se haya en la brutalidad de la dictadura pinochetista, sino en el novedoso y original modo de lucha que nosotros, no únicamente, pero si fundamentalmente, contribuímos a desarrollar en nuestro país. Esta experiencia en definitiva ha sido aplastada por la contrarrevolución armada de la burguesía chilena.

PINOCHET PRETENDE IMPLEMENTAR UN PROYECTO ESTRATEGICO GLOBAL

Pensamos que la burguesía a través de PINOCHET pretende implementar un proyecto estratégico global, destinado a remodelar por décadas a CHILE. Pensamos que tal vez desde el proyecto que la oligarquía chilena pusiera en ejecución al comienzo de siglo pasado con

DIFGO PORTALES, talvez nunca la clase dominante chilena habia implementado un proyecto que contradijera más brutalmente toda la evolucion historica de nuestro pais, como el proyecto que pretende implementar a traves de Pinochet. Son los grupos monopolicos aliados con las FFAA y sectores de la tecnocracia civil, los que forman el bloque que sustenta al gobierno de Chile.

De manera que no nos encontramos frente a una situacion ocasional o ante un proyecto improvisado de la burguesia chilena. Nos encontramos ante un proyecto estrategico global que aspira a un cambio profundo y radical de la mentalidad de los chilenos y de lo que ha constituido la esencia de nuestra evolucion cultural, politico, social y moral. De alli la gravedad del proyecto que se está implementando y de alli las enormes dificultades de derrotar a Pinochet y de derrocar el regimen que lo sustenta.

REFORZAMIENTO DE LOS APARATOS REPRESIVOS EN AMERICA LATINA

Además la situacion se ve agravada por las condiciones internacionales del momento. Indudablemente la extrema polarizacion de fuerzas va a llevar a USA, refuerce aun más sus estructuras represivas y autoritarias existentes en nuestro continente. No solo Pinochet, sino el conjunto del continente latinoamericano, será reforzados sus aparatos represivos, sus estructuras burocratico militares, sus regimenes fascistas, neofascistas o de tipo fascista, en todo caso autoritarios y represivos.

Por eso, a nuestro juicio, la década que se está iniciando no solo para el mundo, sino en especial para A. Latina, será una de las más graves y dificiles. Una de las más graves y dificiles porque lo ultimo que podrá permitir USA, el imperialismo norteamericano, es que se produzcan nuevas alteracion en el continente LATINOAMERICANO. Esa es su zona estratégica. Después de la intervencion de la URSS en AFGANISTAN este problema se torna mucho más grave. Por eso afirmábamos en una breve estadia en Cuba, defendiendo la posicion del socialismo chileno, que ha condenado como equivocada y erronea esta intervencion, como lo hiciéramos ayer cuando se interviniera en CHECOSLOVAQUIA y HUNGRIA, pero en este caso nos parecia aun más grave porque eso va a permitir el reforzamiento aun mayor de los aparatos militares represivos en nuestro continente.

Es por eso también que nos atrevemos a profetizar camaradas, que lamentablemente, y ojalá que no resulte cierta, el movimiento de EL SALVADOR puede ser aplastado. Los americanos no vacilarán en asesinar a todo ese pueblo para aplastar la revolucion.

PASAR DE UNA ESTRATEGIA DE NEGOCIACION A OTRA DE LUCHA

En estas condiciones nuestra lucha es mucho más difícil y hay que asumir la realidad tal cual es. Las actitudes optimistas o las posiciones triunfalistas no llevan a nada. El que algunos o muchos individualmente o alguna organizacion se haya hecho la ilusion de que con politicas de negociacion sea posible derrocar a la dictadura de Pinochet, se equivoca profundamente. Y como lo ha expresado el companero Vera, indudablemente que solo la lucha del pueblo chileno derrotara la dictadura. La lucha nuestra, la del movimiento popular. No será la lucha de la Democracia Cristiana sola, será la lucha de todos contra la dictadura, pero sera la lucha.

En consecuencia pensamos que lo que se impone en CHILE es una estrategia de lucha y no una estrategia de negociacion como la que se ha llevado hasta ahora. Hasta ahora se ha pensado que el fracazo economico derribaria la dictadura. Profundo error historico. Jamás los fracasos economicos han derrotado ninguna dictadura. En segundo lugar, tampoco historicamente, un factor externo ha bastado para derribar una dictadura. No basta el apoyo solidario mundial para derribar la dictadura de Pinochet. Evidentemente la solidaridad mundial ha contribuido, como la que más, a debilitar la dictadura, pero no la ha derribado ni la derribará. Solo la lucha de nuestro pueblo. Solo la lucha nuestra, la de nuestro pueblo, podrá derribar a Pinochet. De manera que lo que se impone es una estrategia de lucha. Y para elaborar esa estrategia de lucha es necesario un analisis profundo y real a nivel mundial, continental y nacional y luego actuar en consecuencia para transformar la realidad. No podemos hacernos ilusiones ni debemos, a juicio de los socialistas, contentarnos con repetir opiniones que pudieron tener alguna validez en otra oportunidad historica pero no hoy, o repetir consignas que no se corresponden con la realidad.

Concretamente camaradas, pensamos nosotros que la grave y profunda crisis que afecta al mundo capitalista, dista mucho de ser la definitiva y de ser la mortal. Nosotros no podemos construir una estrategia de victoria sobre la base de que el mundo capitalista se está derrumbando. Es cierto que atravieza una profunda crisis, pero también es cierto que hay grandes contradicciones en el campo socialista.

LA IZQUIERDA DEBE SUPERAR SUS CONTRADICCIONES

Como podríamos negar que hay contradicciones en el campo socialista? Que hoy un compañero chino odia más a un compañero soviético que a un imperialista norteamericano! Como podemos negar esa realidad? Mucho se puede leer en la literatura latinoamericana de las gravísimas contradicciones que afectan a las clases dominantes de nuestro continente, a las burguesías, de las burguesías monopolíticas que entran en contradicción con los sectores de la burguesía llamada nacional, o de la exportadora con la importadora, o de la burguesía productora con la financiero-mercantil y podríamos señalar innumerables contradicciones. Sin embargo, debemos detenernos a señalar las gravísimas y profundas contradicciones que hay en la izquierda latinoamericana. Una izquierda atomizada, fragmentada, que en la abrumadora mayoría de los pueblos latinoamericanos es marginal, es periférica y no tiene ninguna capacidad de dar una batalla unida. Como podría decirlo un católico, vemos la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio. Tenemos que analizar nuestras propias realidades y debilidades, nuestros propios vicios e insuficiencias y no con un afán derrotista ni pesimista sino que para poder enfrentar y superar esa realidad.

Precisamente venimos de A. Latina. Hemos estado en numerosos países y podemos apreciar como la izquierda está dividida y atomizada en VENEZUELA, en ECUADOR, o en PERU donde mal que mal la izquierda en las peores condiciones sacó el 30% de los votos. Ese 30% hoy día se ha dividido. Hay seis candidatos presidenciales en la llamada izquierda peruana. Igualmente en Venezuela hay MAS, MEP, hay MIR, se acaba de dividir el MIR, venezolano me refiero, en dos, uno que comanda Américo Martín y el otro el compañero Moleiro. Y así en cada uno de nuestros países está ocurriendo esto. De manera que la estrategia que elaboremos, que las propuestas que ofrezcamos, serán distintas. Ojalá podamos encontrar ciertos puntos fundamentales de unidad, pero las propuestas deben ser elaboradas en función de una realidad, de nuestra realidad y no de la que queramos o aspiramos.

CRISIS QUE PUEDE SER POSITIVA

Por eso compañeros creemos que la crisis que nos afecta, en términos generales, es una crisis de la izquierda, pero que puede ser positiva en la misma medida que permita abrir un debate leal, franco y abierto acerca de los errores que se cometieron en el pasado y como acometer el futuro y el diseño del proyecto de lucha. Nosotros compañeros hemos mantenido una actitud unitaria, jamás hemos planteado la exclusión de ningún sector del socialismo chileno, del conjunto de la izquierda, de la Unidad Popular. Estamos conscientes que el único que gana con la división es Pinochet, que la única que ha ganado con la división del socialismo chileno, es la dictadura. Por eso hicimos todos los esfuerzos para evitar divisiones estériles e infecundas. Planteamos la renuncia de nuestra dirección, la renuncia del Sec. General que les habla y del sub-secretario, el compañero Almeyda y que se llamara a un Congreso del partido dentro del plazo de tres meses. Está por escrito el planteamiento. No se aceptó. No se aceptó someter nuestras discrepancias y nuestras diferencias a la decisión democrática de las bases, a la opinión mayoritaria de los militantes socialistas. Son concepciones distintas, son valoraciones diversas de la concepción del partido, de la forma y modo de asumir el marxismo, de nuestra concepción internacional. Por eso que hemos considerado equivocada, por decir lo menos, la intervención soviética en AFGANISTAN. Otros no han emitido opiniones, si siquiera han podido decir que están de acuerdo, que también lo entendemos, pero no lo compartimos.

LA LEGITIMIDAD SOCIALISTA NACE DEL PUEBLO, DE SUS MILITANTES .

Siempre hemos creído que nuestra legitimidad no nos la da ninguna organización chilena. Por eso con gran fraternidad le hemos planteado a las demás entidades políticas que nosotros no pedimos que se nos reconozca nuestra legitimidad. Se lo hemos dicho al compañero CORVALAN. : " Yo no soy legítimo porque tu me des legitimidad a mí. Como tu no eres legítimo porque no te la da a ti. Mi legitimidad me la dan los militantes socialistas, nuestra legitimidad nos la dará el pueblo de CHILE". Nosotros no andamos pidiendo, ni solicitando, ni mendigando legitimidades ni a los partidos comunistas, ni a los partidos socialistas, ni a los; partidos socialdemócratas. Nosotros si queremos, y fervientemente, que nos dé esa legitimidad nuestro pueblo, nuestros militantes. Por eso no nos ha preocupado jamás esta disputa en el exterior, ni nos ha interesado denigrar a nadie porque no creemos que sea el camino para construir una fuerza dotada de verdadero prestigio moral, intelectual y político. Sarán las fuerzas de nuestras ideas, de nuestro mensaje y de nuestros planteamientos, los que demostrarán si están vigentes o si cuentan con el apoyo de nuestro pueblo y se expresan mejor las aspiraciones de la lucha popular.

APOYAR SIN SECTARISMO LA LUCHA SINDICAL .

Por eso camaradas, porque hemos mantenido siempre esta actitud unitaria, nosotros hemos considerado como profundamente equivocada, como dramáticamente equivocada, esta lucha que se está dando en el plano político y en el plano sindical y lo digo con cierto acento. Los socialistas hemos planteado que la CUT debe constituirse en un secretariado en que estén todos los partidos. Esto lo hemos planteado hace más de un año y por escrito. No podemos mantener una ficción falsa y una gran mentira de que hay una CUT y de que hay una CUT fuera. Es falso e ilógico mantener títulos. También yo podría llamarme senador, pero yo no soy senador, deje de llamarme senador, nada importa que yo haya sido senador. Lo mismo para los dirigentes CUT en el exterior. Por eso es que nosotros no hemos estado en una disputa mezquina : que el Sec. General CUT sea el compañero Luis MENESES aquí presente o el Compañero Rolando CALDERON. Nuestro planteamiento ha sido : constituyase un Secretariado amplio de apoyo a la clase obrera chilena, de apoyo a la lucha de los trabajadores chilenos, de apoyo a la lucha sindical de nuestro pueblo. El él deben estar representados todas las organizaciones políticas : los compañeros del MAPU, del MAPU OC, del Mapu que están excluidos, de la I. Cristiana que está excluida, del MIR que está excluido. No se ha querido aceptar nuestra proposición hecha por escrito. Se ha preferido el pequeño comité sectario que en el fondo es manejado con el mismo espíritu y por la misma lógica equivocada que no compartimos. Pero igual lo hemos planteado. Lo que hay que construir en el exterior es un amplio COMITE DE APOYO a la lucha en Chile formado por todas las organizaciones políticas. Afuera debe haber la mayor amplitud para apoyar esa lucha, cuando, entre paréntesis esa lucha exista, porque existe hartos poca lucha. Estos han sido los planteamientos unitarios nuestros: la mayor amplitud para enfrentar el problema de los trabajadores chilenos y sus organizaciones, que era la CUT y esperamos que siga siendo una organización única.

LUCHA, MAS RESISTENCIA Y MENOS NEGOCIACIONES .

No es fácil convencer de que se debe apoyar una lucha que no es lucha, una lucha que por largo tiempo colocaba su esperanza en que Frei y CARTER o Carter y FREI derrotarían a Pinochet. Una lucha que pretende que por negociaciones, metidos todos en la Catedral vamos a resolver el problema de Pinochet. No se vea en mis palabras una actitud de crítica hacia la Iglesia. Yo creo que la iglesia es una de las que ha dado una lucha. Y en esto creo interpretarlos a todos: ha sido una sorpresa para todos los chilenos. Ella ha dado una lucha, partiendo de lo que ella es, de lo que ella puede ser, de lo que esperábamos de ella. Por cierto una lucha mucho más importante de la que ha dado la Democracia Cristiana. Pero no es posible que todos los revolucionarios

rios, que todos los marxistas, estemos en la catedral haciendo nuestra lucha. También en la catedral porque ese es uno de los grandes cambios que debemos asumir en nuestra América. El asesinato del Arzobispo Romero en EL SALVADOR lo está diciendo. También la revolución entro a la Iglesia y a la catedral. Hay toda una teología de la liberación. Teología de la liberación que no ha asumido ninguna iglesia en otro continente que no sea el nuestro. No es una teología que asumen todas las masas cristianas ni todas las masas católicas, pero que la asumen algunos y eso es ya muy importante. Por eso no se vea ninguna crítica a que también estemos en la catedral, pero no exclusivamente en la catedral, no detrás de Silva Henríquez, debajo de las polleras de Silva Henríquez, escondidos gritando muera Pinochet. (aplausos del público)

NUESTRAS PROPIAS LINEAS ESTRATEGIAS SERAN FIJADAS EN EL PROXIMO CONGRESO

Creemos camaradas, porque esta intervención no pretende ser un discurso, solo unas cuantas ideas, como ya lo ha expresado el compañero Héctor, nosotros tenemos pronto un CONGRESO que fijará la línea política. Ni siquiera yo tengo autoridad para exponer opiniones que en las próximas semanas, cuando más, serán definidas. Por eso hemos querido solo entregar algunas ideas centrales y fundamentales que animan a nuestro PARTIDO, que animan al PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE. Ideas unitarias, ideas revolucionarias, ideas que reivindican el derecho a que nosotros elaboremos por nosotros mismos nuestras líneas estratégicas y tácticas. Ideas que al igual que ayer lo hiciera el partido, plantean respuestas originales para una realidad singular y original como es la América latina, y la chilena, dentro de la latinoamericana.

Sería indudablemente un profundo error pensar que lo que es bueno para NICARAGUA es bueno para CHILE. O que las formas de lucha en EL SALVADOR son las que tienen que darse en Argentina o en Brasil. Lo que sí podemos decir es que sin una ESTRATEGIA DE LUCHA el sistema capitalista dependiente del imperialismo, reinara por muchos años más en nuestro continente y que depende de nosotros, como dijera SALVADOR ALLENDE, que más temprano que tarde se abran las anchas alamedas por donde pase el hombre libre a construir una sociedad mejor.

Nosotros tenemos fe compañeros en que más temprano que tarde abriremos esas alamedas como dijera SALVADOR ALLENDE.

Porque se ha dicho tanto y casi es una vulgaridad repetirlo: las ideas no se fusilan, pero es cierto. Al socialismo no lo va a destruir Pinochet. El socialismo solo lo podemos destruir los socialistas. Pinochet podrá tener treinta años de dictadura y siempre habrá socialismo, salvo que nosotros socialistas, incapaces de recoger el mandato histórico que nos legara ALLENDE y todos nuestros héroes, seamos incapaces de llevar las banderas victoriosas del socialismo y de la construcción de una nueva sociedad.

Muchas gracias compañeros (ovación)

Es una reproducción textual del discurso pronunciado por el Sec. General del PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE, Carlos ALTAMIRANO, el 25 abril en la MAISON DES HUIT HEURES en BRUXELLES.